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创立宁波首家无人便利店
“4年做了4个项目，而且都还活着。”90后郑

凯鑫可谓是同龄人中的佼佼者。
初三时，郑凯鑫迷上了骑车，曾在美国、日

本、新加坡等地骑行过。之后，郑凯鑫迷上了一种
叫“死飞”的自行车。

“当时只能从美国、泰国进口‘死飞’的零部
件，国内没有。”郑凯鑫嗅到了商机，于是在宁波开
了一家“死飞”专卖店，从国外带零部件回国组装
并销售。那时，他还在上高中。他把创业当成了自
己的兴趣在培养。“就像在小学、初中阶段，身边的
小伙伴打游戏，他们想的是升级、打装备，而我想
的是怎么样找到游戏的BUG，帮他们升级，同时自
己赚钱。”

2014年，“死飞”在国内被“禁”。郑凯鑫关闭
了专卖店，决定进军互联网。

“与其死守着一家门店，一个行业，不如走进
互联网看看。”经过慎重考虑，2015年，还在杭州
师范大学读书的郑凯鑫创立了去野信息科技公司，
并先后设立了“趣抢吧”“花小生”“果小生”等电
商项目。

今年8月10日，郑凯鑫在宁波开了首家无人便
利店“质在”。“‘质在’无人便利店是为了构思线
上线下新业态而诞生的，因为未来零售市场一定是
线上线下融合的。如果你一直往线上走，将来也会
碰到天花板，也需要落地。比如外卖APP，如果没
有实体店餐厅，外卖卖什么？”郑凯鑫说，公司目前
主营还是社交电商，人脸识别成功率及结算率达
95%以上。

将在甬布局500家无人便利店
在海曙恒一广场，你会看到“质在”无人便利店的店

铺——一个“庞大”的箱体，箱体的背面写着“宁波首家
无人便利店”，里面摆满了饮料、零食等商品。

“质在”无人便利店的店铺是15平方米或25平方米的
箱体，箱体内有三大类180多种商品，涵盖了进口零食、进
口饮料、名品制造商日用品、国产精选食品等商品。

进店购买之前，先要进行扫码实名认证。关注“质
在”公众号，按照提示，输入手机号码注册，完成注册后
即可扫码。

便利店的门上装有一个摄像头，消费者只要站在门口
指定的摄像采集区，摄像头便会对人脸进行识别，采集好
脸部信息后，即可进门采购。

在这个箱体便利店内，看不到一个工作人员，消费者
可根据自己的需求，随意挑选商品，挑选好以后，可以自
行到收银区自动感应结算。结算完成后，再通过人脸识别
出门。

郑凯鑫说，“质在”致力于打造线上线下“三小时必
达”的物流闭环，它将成为线上版物流驿站，“我们对线上
购买生鲜、鲜花、日化等品类的用户画像，记录用户的运
动轨迹，来确认用户挑选的商品。”他说，“质在”目前在
宁波开了三家店，另外两家在鄞州钱湖天地和鄞州科技信
息孵化园。

“我们的目标是未来在宁波开500家店，等到覆盖密集
度满足需求时，也就意味着你上午下单买个咖啡杯，下午
就可以端起咖啡看电视剧。”郑凯鑫对未来的规划已经比较
清晰，将打造线上线下物流闭环，开启人人众筹新模式，
推出“我的公司在家门口”活动，不用承担运营风险，不
用考虑选店、人力、配置、选品、供应链等一系列烦恼。

“质在”无人便利店目前还处于布点测试阶段，无人
店现在还是分时段开放。从“质在”运营部得到的数据显
示，无人便利店日均销售额在2000元以上，活动日销售额
另计。

段子大妈问得深刻
随着无人超市被推上风口浪尖，用户们兴致盎然地体

验了一波高科技之后，段子大妈之问在网络疯传：“我们老
百姓最关心的是什么？有没有假货，是不是更便宜啦！马
云改变了我们的生活，但我们要的不仅仅是改变，而是带
来幸福的改变。现在很多改变不仅没有增添我们的幸福，
还增添了许多烦恼。”

面对大妈之问，郑凯鑫倒是坦然回答，“质在”无人便
利店目前选择了最热门的三大类产品，进口零食饮料，国
内精选的食物，名品制造商生产的日用品。

值得一提的是名品制造商生产的日用品，专业术语叫
ODM，是类似MUJI、双立人、膳魔师等品牌制造商选用
同一批原材料，在同一个生产线上用同一批流水线工生产
出来的产品，售价仅仅是正品的一折。如双立人的珐琅锅
卖3000多元，“质在”的线上线下统一售价268元起，确保
品质毫无区别。

而且“质在”在之前就凭借ODM模式把制造商生产的
产品，直接通过微信公众平台的“质在商城”卖给需求
者，没有品牌溢价，没有层层分销流程，让用户直接享受
低价高品质的产品，项目团队也在此过程中积累了一定的
零售经验。郑凯鑫和他的团队表示，解决“大妈之问”并
没有太大的压力和困难。

自 2016 年年底亚马逊推出新概念零售店
AmazonGo后，线下零售行业无人便利店就吸引
了国内巨头们的目光，几个月后，可谓“百花齐
放”。

除了缤果盒子、F5未来商店、EasyGo等这
些由中小科技公司创建的无人零售新业态外，电
商巨头阿里巴巴推出了“淘咖啡”无人便利店，
京东无人店也在“双11”前开业。不仅如此，更
多传统零售企业也先后跑进了无人便利店的赛道。

苏宁在南京开了首家无人店苏宁体育Biu后，
表示今年还会在全国新增4家无人便利店；娃哈哈
则与深兰科技签订 3 年 10 万台、10 年百万台
Take Go无人店协议；大润发首个无人值守智能
便利店已落户合肥。

资本也竞相追捧，VC、PE等各路资本蜂拥而
至。近几个月，缤果盒子和小麦便利店分别获得
融资1亿元和1.25亿元，F5未来商店获得了3000
万元融资，EasyGo完成了A轮融资，获得资金达
3500万元。

更有意思的是，实体店在不断获得资本青睐
的同时，包括YI Tunnel、云拿科技等零售技术
服务商也受到了各路资金的追捧。

“我们目前与一些有投资意向的机构洽谈，
可能会继续加大投入。”郑凯鑫表示。

无疑，有了资本的推波助澜，无人零售的热度将
进一步提升。据艾媒咨询预测，今年我国无人便利店
的交易规模将达389.4亿元，被称为“无人零售元
年”。

那么，当新鲜感过后、资金加持过后，还剩
下什么？

面对记者的提问，郑凯鑫以共享单车举例，
当你第一次骑摩拜单车时你会好奇，你可能会故
意多骑一段路程来体验，但当共享单车已经遍布
大街时，你唯一的想法就是快点骑到目的地，结
束行程，在这个过程中，安全、高效是最重要的。

“在用人成本和店铺租金等成本的叠加下，
少人化和无人化将是趋势，无人零售从一定程度

上解决了传
统 零 售 行 业 的

‘痛点’。”宁波工程学
院管理工程研究所所长杨
健说，但是目前所谓的无人零
售，大多是体验店，本质上讲是提
供了一个新的线下结算解决方案，干掉的
只是收银这个环节。

杨健表示，对于消费者来说，商品的丰富和
优质才是最重要的。大型店SKU多，但无人店的
主要目的是解决线下的临时性购物需求，满足这
些需求的产品种类不会太多，一旦多了，整体运
营成本就上去了，购物体验也可能会下降。

此外，东海兴业基金合伙人、副总经理罗玉
明表示，围绕着人的强需求和高频需求建立的商
业模式，比较容易成功。无人零售应该基于某一
部分特定人群的强需求和高频需求，给他们提供
相应的高品质商品，实现人与货物之间的相对精
准匹配，商业模式就成立。

“无人零售并未创造新的需求，只是在一定
程度上实现了供给优化。”罗玉民说，如果有足够
的用户消费习惯数据，根据大数据分析出相应社
区的购买习惯，再通过商品的优化与精准投放，
那就有可能是门好生意，反之就很难实现盈利。

那么，无人零售的未来在哪里？有人说，效
率！效率！还是效率！只有以效率高的流通方案
替代效率更高的流通方案，这才是零售变革的核
心逻辑。

而无人零售在流通效率上的提升十分必要，
因为无人零售通过更低成本的终端下沉，也就是
把仓库+销售下沉到距离用户更近的地方，就像社
会大销售网络中的毛细血管，能降低消费者突发
性购物的时间成本。其核心竞争力与一般的便利
店无异，那就是供应链管理，而要想PK赢便利店，
只能用更低的成本再造一套超越“7-Eleven”的供
应链管理系统。

郑凯鑫：我们不是马云的无人便利店
记者 王婧 实习生 吕梦帧

自从马云提出“新零售”后，无人零售也站上了行业
的风口。

今年8月10日，宁波首家无人便利店“质在”亮相
海曙恒一广场。“不是马云的无人便利店。”“质在”CEO
郑凯鑫在面对很多人问询时特别强调。那么，“质在”究
竟是什么样的？有没有创造新的需求？

无人零售的未来在哪
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“质在”无人便利店正面。

“质在”无人便利店里的商品。

“质在”无人便利店背面。


